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Los impuestos representan 
hasta 49% del precio de 
productos de consumo masivo

Auditoría revela 
irregularidades en la gestión 
de Gill en Villa María 

Incertidumbre local ante el guiño 
de Macri a Milei (¿suma De Loredo?)

Llaryora en Caroya y Jesús 
María: obras y fondos para 
neutralizar queja rural

Por Gabriel Silva

T
ras la señal que envió al PRO el presidente 
Javier Milei en una entrevista con LN+, 
Mauricio Macri recogió el guante y se en-

tregó a un acuerdo con los libertarios. Desde su 
cuenta de ‘X’, el líder del espacio amarillo arrancó 
con un “querido Javier” y evidenció algo que se 
pareció y mucho a una resignación de poder. Es 
lo que sintieron, incluso, algunos dirigentes y 
militantes del PRO que se mostraron adversos a 

algún tipo de entendimiento.
No obstante, Macri aceleró con los men-

sajes en redes sociales y mencionó, también, a 
quienes forman parte de su equipo para liderar 
esos acuerdos. Algo que se pareció, y mucho, a la 
designación de los coroneles que negociarán el 
armisticio y donde se destacaron, entre otros y 
de acuerdo con lo que dijo Macri, el presidente 
del bloque PRO en Diputados, el cuestionado 
Cristian Ritondo.

(Sigue en página 5)

Por Bettina Marengo

E
n la primera presentación 
festivalera del año, Martin 
Llaryora estuvo anoche en 

la ciudad de Jesús María, abrió las 
puertas del predio José Hernández 
y anunció la entrega de 300 millones 

para la realización del Festival Na-
cional de Doma y Folclore. Fue en el 
marco de la jornada inaugural gratis 
del evento, un día antes de que lo haga 
la vicepresidenta Victoria Villarruel, 
que desembarcará hoy en la sede de 
la Doma, en la apertura ofi cial paga 
para el público.  (Sigue en página 4)

Universidades: Milei se 
apoya en Sturzenegger para 
recortes y más despidos

E
l ministro de Desregulación y Transformación del Estado, Fede-
rico Sturzenegger, volvió a poner la lupa este miércoles sobre las 
universidades nacionales y llamó la atención sobre la cantidad de 

trabajadores que tienen las casas de estudio. “Hoy tienen más empleados 
que la administración pública nacional” sin contar las fuerzas armadas y 
de seguridad, advirtió el funcionario. (Sigue en página 8)

Economía apuesta al espaldarazo impositivo para paliar el défi cit

L
a Municipalidad de Río Cuarto 
no puede hacer borrón y cuen-
ta nueva para dejar atrás el mal 

2023. Lo que sí puede es buscar las 

mejores herramientas para que el 
nuevo año comience con mejores 
perspectivas. Más allá de lo que 
ocurra con la actualidad económica 

del país, una de las misiones plantea-
das por Guillermo De Rivas cuando 
presentó el Presupuesto 2025 tenía 
que ver con lograr la autonomía eco-

nómica y, para eso, primero deberá 
retomar la senda del equilibrio fi scal 
que perdió en el balance general del 
año pasado. (Sigue en página 11)

Por Gabriel Marclé

RIO CUARTO

Villarruel lanza la jineteada 
en el Festival de Jesús María
Por Carolina Biedermann

L
a vicepresidenta Victoria 
Villarruel pasa sus últi-
mos días de descanso en la 
ciudad de Villa Allende y se 

prepara para asistir, hoy viernes, a la 
noche más importante del festival 
de Doma y Folcklore en Jesús María. 
La vicepresidenta estará arribando 
al campo de la doma alrededor de 
las 20, para para participar del acto 
inaugural que se desarrollará hasta 
las 21.15. Habría pedido poca polí-
tica y cercanía con la gente. Tal vez, 

esta primera aparición en público 
después de sus cruces con Javier 
Milei, sea el termómetro social para 
percibir cómo es recibida aunque 
de por sí, la mandataria libertaria 
apuntó al público objetivo correcto 
para moverse con tranquilidad.

Villarruel confi rmó su presen-
cia cumpliendo con el compromiso 
asumido en enero del 2024, con la 
educación: darle visibilidad a este 
festival que cuenta con el fi n soli-
dario de recaudar fondos para las 
escuelas de la región.

(Sigue en página 3)
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Enroque corto
Limia también recorre zona turística

E
l legislador provincial Leonardo Limia se 
enfocó en Punilla para sus recorridas por 
intendencias y festivales serranos.

Informante: Limia terminó el año en la Unica-
meral y arrancó con los recorridos de temporada. 
Se sabe que quiere disputar un lugar en las listas 
para diputados nacionales del oficialismo del 
año que viene y, en ese marco, todo suma para 
juntar volumen.

Alfil: ¿Donde estuvo?
I: En Punilla Sur. Usted sabe que Limia traba-

jó en ese territorio en el rearmado del peronismo 
dentro del esquema de Alejandra Vigo. En Cuesta 
Blanca fue recibido por Ana Gaitán en una charla 
sobre turismo y sobre las obras de la Provincia. 
En San Antonio de Arredondo, se reunió con el 
intendente Ariel Moyano para conocer la agenda 
turística de la localidad. Recuerde que Limia ha 
impulsado en la Legislatura de Córdoba un bene-
plácito de reconocimiento a la fiestas patronales 
de la localidad, a celebrarse el día 2 de febrero de 
2025 en honor a la Virgen de la Candelaria.

A: Todos mueven, todos recorren. It´s 2025.

Crisis política en Mendiolaza

A 
la que se le complica cada vez más el pa-
norama es a la intendenta de Mendiolaza, 
Adela Arning. La mujer del PRO sufre una 

sangría de dirigentes que la dejan en evidencia 
ante la mala gestión y es por ello que el informante 
de Mendiolaza llamó al periodista.

Informante Mendiolaza: Qué quiere que le 
diga, muy preocupados estamos 

Periodista: Pero bueno, escuche. Nos salude-
mos, empecemos con un poco de cortesía.

IM: Tiene razón. Es que es grave el tema.
P: ¿De qué se trata?
IM: Y, a los problemas diarios que tiene la 

gestión de esta mujer, Arning, con las asambleas 
de los municipales, problemas de los vecinos que 
no se resuelven y demás, ahora hay que agregar 
que renunciaron dos concejalas.

P: ¡Dos concejalas! ¡¿En enero?!
IM: Tal cual, así como lo dice. Lo peor de todo 

es que una es la presidenta del Concejo, Lucía 
Roselli, que además es ¡la presidenta del PRO 
en Mendiolaza! Es decir, a la vicepresidenta del 
partido a nivel nacional dentro de la Asamblea le 
renunció la líder del espacio en su pueblo. Una 
locura 

P: Veo…
IM: Y con Roselli se fue también Dolores 

Aramburu. Ambas del oficialismo y las dos por 
cuestiones personales. Todo muy raro lo que pasa 
en Mendiolaza. Debilitada políticamente queda 
Arning. Mmm 

Concejala activa en pleno enero

L
a que está con mucha actividad, al menos 
en las redes y en pleno enero, es la concejala 
y jefa del bloque radical, Elisa Caffaratti. 

Dicen que hay mucha presencia de la radical en 
“X” y en Instagram, por lo que el dirigente radical 
llamó al periodista.

Informante Radical: Muy activa en las redes 
Caffaratti…

Periodista: ¿Ah sí?
IR: Si, le cuenta desde el estado de la creciente 

del río San Antonio en Punilla hasta lo que pasa 
con las calles en los barrios de la ciudad de Cór-
doba, pasando por el pedido de informes que 

hicieron en su momento sobre las tasas que cobra 
el Municipio de Epec.

P: Ah, bueno. Se ve que está con tiempo.
IR: Y sí. Por ejemplo, en Instagram advirtió 

lo del río en San Antonio; y en X se puso pican-
te contra el Municipio. Donde difundió unas 
imágenes sobre el estado de las calles en ba-
rrio Altamira y un colectivo de larga distancia 
que se quedó, además de cuestionar por qué 
desde la gestión de Daniel Passerini no qui-
taron las tasas de agua y luz en los impuestos 
municipales.

P: Ajá 
IR: Sí, dijo sobre esto último que hicieron 

pedidos de informe de los fondos recaudados 
a través de las facturas de agua y gas mediante 
distintos fondos y no se obtuvieron respuestas. 
Y dijo que, en el caso de Epec, no está detallado 
en el presupuesto el ingreso ni el egreso del 9,9% 
que se cobra en cada factura.

P: Bien.
IR: Le digo que está activa y se viene un año 

intenso. Abrazo.

G. Díaz de gira con Álvarez Rivero

L
os que anduvieron de gira en pleno enero 
son la senadora Carmen Álvarez Rivero y 
su asesor estrella, Sebastián García Díaz. Un 

hombre que busca de alguna manera tallar en lo 
inmediato dentro de alguna lista.

Informante PRO: Estuvieron juntos con mu-
chas actividades Álvarez Rivero y García Díaz.

Periodista: Mire usted…
IP: Bueno, póngale un poquito de interés al 

tema, no sea así.
P: Voy a tratar.
IP: Se presentaron con el embajador de los 

Estados Unidos en la Argentina, Marc Stanley, 
para llevar el proyecto de la autovía de la ruta 
nacional 158.

P: Es el embajador que elogió a Cristina Fer-
nández de Kirchner hace poco 

IP: El mismo, es cierto.
P: Y es el que se va ahora con la gestión de 

Joe Biden.
IP: También, ese. ¡Qué cosa, viejo!
P: Bueno…
IP: El tema es que también estuvieron en 

Tribunales II por el juicio por la muerte de bebés 
en el Neonatal.

P: ¿Testigos?
IP: No. Un gesto de solidaridad para con las 

familias de las víctimas 
P: Mmm… mejor lo dejo. Le mando un abrazo.
 

Preparen pochoclo en Villa Allende

D
onde arrancó realmente muy caliente el 
2025 fue en Villa Allende con la propues-
ta por parte del oficialismo y el cierre de 

las calles en el marco de un plan de seguridad 
que impulsa la intendencia de Pablo Cornet, un 
hombre del PRO.

Informante Sierras Chicas: Compre pocho-
clo…

Periodista: ¿Por qué?
ISC: Para el martes…
P: Vamos de nuevo, ¿por qué?
ISC: El lío este que se armó con el proyecto de 

cierre de calles que, es cierto que tiene un grado 
de respaldo en la sociedad de Villa Allende, llega 
al Concejo Deliberante.

P: ¿Qué?
ISC: Tal como lo escuchó. Se convocó a ex-

traordinarias para el martes 14 de este mes, es 
decir el martes que viene para tratar el programa 
modelo de prevención y seguridad vecinal de 
Villa Allende.

P: Apa…
ISC: Sí, se viene lindo lo del Concejo. Por eso le 

digo, hágame caso y compre pochoclo. 
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(Viene de Tapa)
Después del acto institucio-

nal, la presidenta del Senado 
abandonaría el Anfiteatro José 
Hernández para ir a cenar a 
una parrillada tradicional de la 
zona. Este será el broche final de 
unas vacaciones de descanso y 
mucho blindaje por el momento 
complicado que transita con los 
hermanos Milei.

Según información a la que 
pudo acceder Alfil, antes de par-
ticipar en el festival nacional, la 
vicepresidenta se reunirá con el 
grupo de Veteranos de Malvinas 
de Jesús María. La reunión habría 
surgido por intereses mutuos 
entre los veteranos y la libertaria, 
fruto del vínculo de la mandataria 
con los ex combatientes y caídos 
en la guerra de 1982, y como hija 
de un veterano de Malvinas. Vi-
llaruel reivindica la figura de los 
ex combatientes, la convicción 
de recuperar el respeto por las 
Fuerzas Armadas y reivindica a 
los ex combatientes como héroes.

Arco político presente
El gobernador Martín Llaryo-

ra participó anoche en la apertura 
que se desarrolla en la noche 
previa a la inauguración de lo que 
serán doce jornadas a puro color y 
coraje. A modo de gesto simbólico, 
Llaryora fue el encargado de abrir 
las puertas del anfiteatro en la 

única noche de actividades libres 
y gratuitas.

El gobernador llegó al campo 
de la doma en un contexto poco 
amigable con la Sociedad Rural 
local que le sacudió tanto al go-
bierno nacional como provincial. 
Los modos se cuidaron porque a 
pesar de la presencia de figuras 
políticas en el predio, los sectores 
locales evitan teñir con conflictos 
políticos a un evento en el que 
prevalece el fin solidario. 

Para este viernes en el que 
asistirá Villaruel, la única figura 
provincial que confirmó su pre-
sencia fue la vicegobernadora 
Myrian Prunotto. El resto del arco 
político del Panal no dio señales 
de asomar por el departamento 
Colón. Mientras que, la ministra 
de Desarrollo Social y Promoción 
del Empleo, Laura Jure, estará 
mañana.

Milei vs Villarruel
El presidente Milei ratificó en 

sus últimas horas las diferencias 
con su vice Villarruel aunque, 
según indican fuentes de Nación, 
la llama de los conflictos proven-
drían desde las operaciones de 
la mesa chica presidencial y de 
la mano del operador principal 
de confianza, Santiago Caputo. 
El karma de las peleas entre las 
parejas presidenciales sigue vivo, 
producto de alianzas dispares y de 
las pujas de poder. 

A partir de las expresiones de 
Milei, el ala dura del liberalismo 
que apoya al Presidente como 
consecuencia del éxito en las 
políticas macroeconómicas de 
su gestión, la sueltan la mano a 
Villaruel. 

En su paso por Córdoba, la 
dirigencia provincial se mantuvo 
al margen de la vicepresidenta sin 
gestionar encuentros políticos, 
mas allá de la voluntad de la man-
dataria libertaria de no accionar 
encuentros de este tipo. 

Desde el PRO también hubo 

distancia, las figuras locales que 
mantuvieron reuniones en otras 
ocasiones, se mantuvieron al 
margen, salvo el intendente de 
Villa Allende, Pablo Cornet, quien 
comanda en la localidad en la que 
la vicepresidente se alojó por una 
semana. 

Cornet mantendrá un en-
cuentro con la vicepresidenta, 
este viernes por la mañana. El 
intendente de Villa Allende ex-
presó que más allá del momento 
político que atraviese Villaruel, 
ella fue muy buena persona con 
él y con su equipo. 

“No importa qué lectura 
política quieran hacer, es la vi-
cepresidenta de la Nación y ella 
siempre ha sido muy buena per-
sona con nosotros. Las personas 
están por sobre todo y desde que 
asumió tuvo muy buenos gestos 
con nosotros. Además elige 
nuestra ciudad como lugar en el 
país, para descansar. Eso para 
nosotros es un honor”, expresó 

Cornet.
Hace un año atrás, después de 

haber asumido, Villarruel estuvo 
en Villa Allende y mantuvo su pri-
mer encuentro con el intendente. 
En aquel encuentro Cornet dijo: 
“Victoria Villaruel es una persona 
muy sensible a lo social, la humil-
dad de la vicepresidenta hace a su 
calidad humana y el respeto que 
tiene por la gente no lo había visto 
en un político”.

Cornet es el dirigente que 
suena cada vez más fuerte como 
futuro presidente del PRO, en 
el marco de la intervención del 
partido amarillo en Córdoba. 
Estos rumores provienen del seno 
nacional del partido, aunque el 
dirigente se mantiene al margen 
de los dichos abocándose com-
pletamente a la gestión.

El otro dirigente que la re-
cibió y con quien compartió un 
almuerzo fue Federico Zárate, 
intendente de Jesús María, quien 
se mostrará con ella nuevamente 
esta noche como dueño de casa 
en uno de los festivales más 
importantes del país. Zárate es 
el delfín del diputado UCR, Luis 
Picat, uno de los radicales con 
peluca que integran el bloque 
que conduce Rodrigo de Lore-
do, y de muy buena llegada al 
Presidente. Por lo que, también 
se seguirán con atención estos 
gestos y detalles. 

 

E
l 2025 llegó con buenas noticias para los 
trabajadores de farmacia, pues se acaba de 
inaugurar la obra de conexión de gas natural 

en el hotel que FATFA (Federación Argentina de 
Trabajadores de Farmacia) tiene en Cuesta Blanca, 
localidad del Valle de Punilla.

La vicegobernadora de Córdoba, Myrian Pru-
notto acompañó la ceremonia de presentación 
y realizó una recorrida por las nuevas instalaciones, 
incluidos los ramales donde se encuentran las cal-
deras y la cocina donde se colocaron once artefactos 
adaptados para mayor eficiencia. A modo de estre-
no, encendió una de las hornallas.

Del acto también participaron, la jefa comunal, 
Ana Gaitán; el legislador departamental Walter 
Gispert; el secretario de turismo de FAFTA, Marcelo 
Padín; el director de Obras de Gas de la Provincia, 
Rubén Borello; la directora del Gabinete Intermi-
nisterial y Políticas de Género, Libia Smania; el vocal 

director Agencia Córdoba Turismo, Gabriel Musso; y 
funcionarios de Cuesta Blanca, entre ellos, el titular 
del Tribunal de Cuentas, Pablo Battan y el secretario 
comunal, Américo Nicoletti.

En diálogo con Padín, Prunotto destacó la im-
portancia que tiene el hotel para el circuito turístico 
y gastronómico. 

Además, sostuvo que es clave continuar en la 
línea de brindarle mejores servicios al turismo y 
hacer de ello una industria. “En este momento de 
crisis que vive Argentina, que Córdoba sea uno de 
los destinos más elegidos por el turismo, se debe a 
que en la Provincia seguimos ejecutando obra pú-
blica prioritaria. También, porque de esta manera 
brindamos herramientas a las localidades para 
generar mano de obra y mover la economía local”, 
expresó la vicegobernadora.

En ese sentido, agregó: “Así seguiremos trabajan-
do con Martín Llaryora porque vemos que el turismo, 
en todos los rubros, da trabajo directo a más de 180 
mil personas en la provincia”.

Prunotto destacó la importancia de la industria del turismo para Córdoba

La vicegobernadora inauguró la conexión de gas en un hotel de Cuesta Blanca.

Villarruel lanza la jineteada 
en el Festival de Jesús María

La vicepresidenta se prepara para participar en el acto in-
augural del Festival Nacional de Jesús María, y será la figura 
política central de la noche, aunque con bajo perfil. Habrá 
ausencia absoluta del peronismo local, en la primera noche 
del festival. Muchos decidieron esquivar el encuentro para 
no incomodar a Casa Rosada. 
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(Viene de Tapa)
El gobernador cordobés pasó 

antes por la vecina localidad de 
Colonia Caroya, donde gobierna 
la peronista Paola Nanini. Visitó 
dos obras en ejecución con fondos 
provinciales, la construcción del 
puente Carnero, sobre la ruta 
9, y la duplicación de la calzada 
de la Ruta 9 Norte a la altura del 
empalme con Jesus Maria. “El de-
partamento Colón está viviendo 
la etapa de mayor obra pública 
en su historia”, sostuvo, en un un 
mensaje con varias líneas políti-
cas de trasfondo. “La Provincia 
está efectuando una inversión 
histórica en la región: rutas, cloa-
cas, electricidad, agua potable, 
entre otras; y bien merecido lo 

tiene esta región tan productiva 
de nuestra provincia”, subrayó. 
Algo similar dijo cuando pasó 
por el festival, donde remarcó el 
apoyo gubernamental a una fiesta 
que “genera empleo y atrae a miles 
de turistas”.

No es casual tanto énfasis 
puesto en lo que la Provincia le 
aporta a ese territorio. Con algo de 
bronca bajó el Gobierno a la zona 
norte del departamento Colón, 
porque en el medio de la movida 
oficialista destinada a mostrar 
gestión y obra, y presencia en el 
festival más popular de la tem-
porada, se colaron los cuestio-
namientos de la Sociedad Rural 
de Jesús María y de las rurales 
del norte provincial nucleadas 

en la organización Rurales del 
Arco Noroeste de la provincia de 
Córdoba, que criticó al Panal por 
la presión impositiva contra el 
sector agrícola. 

“Nos encontramos en estado 
de alerta y movilizados por la 
posible suba impositiva que el 
gobierno provincial estaría a 
punto de promulgar en los próxi-
mos días”, dice el comunicado 
plantado desde hace dos días en 
la página oficial de la Sociedad 
Rural de Jesús María, una entidad 
presidida por el biólogo Eduardo 
Riera, cercano al diputado nacio-
nal Luis Picat, un radical “peluca” 
muy cercano al presidente Milei, 
exintendente local y extitular de 
la organización rural. Cercano 

a Picat también es el intendente 
actual de Jesus María, el radical 
Federico Zárate, que estuvo pre-
sente en los recorridos que hizo el 
jefe del Panal.

El llaryorismo reaccionó a lo 
que percibió como un intento de 
dejarlo en orsai con el reclamo 
cordobesista a Javier Milei por las 
retenciones a las exportaciones 
del campo, que el sanfrancisque-
ño busca instalar como bandera 
propia de cara a las próximas 
elecciones. Llaryora tomó el 
mensaje duro contra Milei de 
la Mesa de Enlace de Córdoba y 
lo hizo suyo. En off, el entorno 
llaryorista saboreó que ninguno 
de los políticos cordobeses cer-
canos a la Casa Rosada le imputa 

Llaryora en Caroya y Jesús María: obras 
y fondos para neutralizar queja rural
El gobernador ponderó el aporte de la Provincia en la zona. Malestar por el recla-
mo de ruralistas norteños por un supuesto impuestazo provincial, justo cuando el 
Panal busca instalar la bandera de la lucha contra las retenciones al campo.

las retenciones al Presidente. En 
el entorno de Picat aseguran que 
el diputado sí habló del tema con 
Milei y que la conclusión es que 
el fin de los derechos a la expor-
tación está más cerca. Tal vez el 
“peluca” apunte a la cucarda de 
haber intervenido para semejante 
gol (si se produce). En cualquier 
caso, la arremetida de la entidad 
rural norteña podía hacer diluir 
el mensaje anti retenciones que 
quería bajar el gobernador.

En ese marco, ayer por la tarde 
se subió a la comitiva que fue a 
Colón el ministro de Bioagroin-
dustria de la provincia, Sergio 
Busso, dirigente que atravesó 
los gobiernos de Schiaretti y del 
actual mandatario en el mismo 
cargo, con la intención de dar una 
señal a un sector que el Gobierno 
entiende francamente politizado 
y antiperonista, e inmerso en una 
interna con Cartez. 

(Sigue en página 8)
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(Viene de Tapa)
 Todo dentro de un esquema 

en el que no se mencionaron 
cordobeses.

A raíz de esto, el hermetismo 
de la dirigencia del PRO en Cór-
doba fue casi total en el día de ayer. 
Con varios de la primera línea de 
vacaciones, y otros excusándose 
por un silencio incómodo, la 
duda que sobrevuela en territorio 
mediterráneo es cómo impactará 
esto de cara al armado 2025.

Y si tallan, tanto nombres de 
la tropa amarilla, como también 
aquellos que tienen algún en-
tendimiento con el hombre que 
tiene su búnker en Vicente López. 
Tal es el caso, por ejemplo, del 

radical Rodrigo de Loredo. Por 
lo pronto, cerca del hombre de la 
UCR preparan el escenario y avi-
san: “tenemos la responsabilidad 
histórica de evitar que regrese el 
kirchnerismo. Para eso hay que 
articular con el PRO o La Libertad 
Avanza, simple”.

Reina la incertidumbre
Así como hubo desaire desde 

Balcarce 50 al llamado de un 
pacto que partió desde el líder 
del PRO, en la tropa libertaria 
local insisten con el purismo. 
Distraídos por ver cómo se mueve 
y qué hace en Córdoba la vice-
presidenta Victoria Villarruel, 
los libertarios sostienen que se 

debe trabajar sobre un armado 
puro. Algo en lo que se insistió la 
semana pasada con la reunión 
que se desarrolló en la Quinta de 
Olivos y de la que participaron, 
entre otros, la secretaria general 
de la Presidencia, Karina Milei; 
el presidente de la Cámara de 
Diputados, Martín Menem; y el 
jefe del bloque en la Cámara baja, 
el cordobés Gabriel Bornoroni.

“Acá hay algo que comparten 
y mucho en el triángulo de hierro, 
sobre todo Karina y Santiago 
(Caputo) que es ‘los puros son 
leales, los aliados se dan vuelta’”, 
dijo ayer a Alfil una persona que 
conoce el minuto a minuto de La 
Libertad Avanza.

Y en materia de nombres para 
una eventual boleta es de los que 
sostienen que hay que esperar 
que se defina una persona sobre si 
será o no candidato, que es Agus-
tín Laje; y después existen otros 
con aspiraciones y padrinazgos 
como lo son Verónica Sikora y 
Gonzalo Roca, el hombre de Bor-
noroni en el despacho principal 
de Pami.

¿Lo favorece un acuerdo a 
De Loredo?

El otro interrogante, en tanto, 
es cómo puede calzar en un acuer-
do el radical De Loredo. Lejos de 
una lista pura de la UCR, y urgido 
por renovar mandato, el jefe del 

Incertidumbre local ante el guiño 
de Macri a Milei (¿suma De Loredo?)
El líder del espacio amarillo se entregó a un acuerdo con los libertarios y hubo 
desaire desde Casa Rosada. En Córdoba, la duda es si esto lo puede calzar al ra-
dical en un entendimiento. “Tenemos la responsabilidad histórica de evitar que 
vuelvan los K”, avisan cerca del jefe del bloque UCR.  

bloque radical tiene motivos para 
generarse una expectativa. Hubo 
diálogos ayer entre Córdoba y 
Buenos Aires en este sentido y 
entre terminales de peso.

El deloredismo irá por la ad-
vertencia de un regreso kirch-
nerista y macera la estrategia 
discursiva: “hay que poner por 
delante nuestra tradición insti-
tucionalista, nuestro liberalismo 
político y una tercera variante 
que es la perspectiva productiva. 
Lo relacionado con el campo. 
Por el accionar de bloques como 
el nuestro no prosperó la idea 
primaria de la Ley Bases en torno 
a retenciones”, dispararon cerca 
del jefe de bloque.

Casi como para agregar un 
condimento del interior que en-
trará de lleno en la campaña de 
las Legislativas.  

No obstante, De Loredo tam-
bién tiene factores en contra.

(Sigue en página 8)
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Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

H
ace más o menos dos 
meses empezaron los 
trabajos para ensan-
char la avenida Padre 

Luchesse, que conecta la ciudad de 
Villa Allende con la ruta E-53 (y de 
ahí a Córdoba o Río Ceballos). En 
esos primeros días de noviembre 
hubo una noticia que ya se podía 
prever: los vecinos convocaron a 
un abrazo solidario a un quebra-
cho blanco que está al lado de la 
ruta. Cosas de hippies con OSDE, 
como se dice coloquialmente .

Algo parecido se vivió hace 
un par de años, cuando se decidió 
hacer la obra de las colectoras para 
aliviar el tráfico urbano que sale de 
los barrios de la zona, dejando la 

ruta para quienes circulan a ma-
yor velocidad. En aquel entonces 
el reclamo era por unos árboles 
que vecinos bienintencionados 
habían plantado sin consultar por 
dónde iría el asfalto en el futuro. 
Tras muchos torneos se llegó a 
una solución en la que no se re-
movieron todos los árboles y se 
plantaron nuevos ejemplares para 
compensar.

Lo de esta vez, sin embargo, 
es muy distinto. La presión de los 
vecinos apunta a que ese sería el 
último ejemplar de quebracho 
blanco de la ciudad y que incluso 
sería más antiguo que la misma. 
Ambos datos son bastante con-
trovertidos, pero es lógico que 
los interesados jueguen con esas 
cosas. Necesitan que su causa sea 
la de todos, aunque no lo sea.

El árbol es una pequeña mues-
tra de cómo funcionan las cosas en 
el país, donde minorías intensas y 
bien organizadas son capaces de 
poner en riesgo los progresos y 
avances para toda la población, en 
este caso una obra que ahorraría 
tiempo de viaje y sería más amiga-
ble con el ambiente (porque habría 
menos embotellamientos). Lo 
peor es que, de triunfar la postura 
de dejar el árbol en la banquina, 
estaríamos en presencia de una 
condición peor para los conduc-
tores: si se ensancha la ruta y se 
deja ese árbol ahí, estamos ante 
un riesgo para la vida de quienes 
circulan por la vía. 

¿Cómo puede terminar eso? 
Con el árbol arrancado de cuajo 
por el auto descontrolado al 
mando de un conductor ebrio, 

DIAGONAL

El árbol en la ruta
Los vecinos de Villa Allende dan una pequeña clase 
sobre por qué las cosas funcionan como lo hacen

que se mata y mata a alguien más 
porque el Estado no controla 
donde debe controlar y cede a las 
presiones donde no debe ceder. 
En su condición natural de mirar 
lejos y hacer de cuenta que acá 
no pasa nada, los políticos no se 
quieren hacer cargo de lo que les 
corresponde y dejan que las cosas 
se ordenen solas, una falta total 
de madurez que afecta a toda la 
población. Nadie quiere pagar el 
costo político de ser el que va a 
deforestar Villa Allende, a pesar 
de que todos viven en casas cons-
truidas en terrenos y barrios don-
de antes había árboles. Se hicieron 
la casa sin culpa y ahora quieren 
que todos se sientan culpables de 
voltear un árbol. 

Por más que los ecogistas ha-
blen del oxígeno, de la captura del 

carbón, del respeto por el monte 
nativo y todas esas cosas, el único 
aporte real de ese árbol es servir 
de refugio para los controles de la 
Caminera cuando el sol de verano 
es más fuerte que nunca. No esta-
mos hablando de toda la traza de 
la autovía de Punilla y el impacto 
ambiental, estamos hablando de 
un solo árbol que seguramente su-
frirá el impacto de algún vehículo 
si no lo sacan de ahí.

Está bien tratar de inculcar más 
respeto por la naturaleza, pero sin 
olvidarse de que lo más importan-
te sigue siendo la vida humana, la 
vida en sociedad. Ojalá los políti-
cos y los grupos organizados con 
reclamos sectoriales puntuales 
lo entendieran, en lugar de seguir 
cuidando su quintita o, por qué no, 
su arbolito al lado de la ruta.
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E
n la Argentina, el deba-
te sobre si el dólar está 
barato debe cambiar de 
enfoque. Más allá del tipo 

de cambio, el problema principal 
radica en la carga impositiva que 
enfrentan los consumidores. 
Desde la salida de fábrica hasta 
la venta al consumidor final, los 
impuestos en cascada represen-
tan casi el 49% del precio de los 
productos. El dato es de un rele-
vamiento de la Cámara Argentina 
de Distribuidores y Autoservicios 
Mayoristas (Cadam).

Según la Cadam, la carga im-
positiva en detalle es a la salida 
de fábrica, 21% de IVA, 1,5% de 
Ingresos Brutos (IIBB), 1,2% de 
tasa de seguridad e higiene, 1,2% 
de impuesto al cheque. En la 
cadena mayorista, 5,5% de IIBB, 
1,2% de impuesto al cheque y el 
peso de la tasa de seguridad e hi-
giene depende del municipio. En 
el eslabón de la cadena minorista 
son 1,2% de impuesto al cheque 
nuevamente; las tasas munici-
pales que llegan hasta 6% y 5,5% 
de IIBB.

En total, de cada $1.000, $490 
son impuestos. Este peso impo-
sitivo no solo encarece los pro-
ductos, sino que también afecta 
la competitividad del país frente 
a sus vecinos, quienes tienen una 
carga fiscal significativamente 
menor.

La Cadam considera que la 
exigencia desde este mes de que 
los tickets reflejen los impuestos 
nacionales en cada compra es un 
“avance hacia la transparencia 
fundamental”, pero entiende que 
aún hay un paso más por dar. Es 
imprescindible que las provin-
cias adhieran a esta ley para que 
también se reflejen los impuestos 
provinciales y municipales.

“Si no se hace, no se puede 
conocer cuánto se pagas en in-
gresos brutos, tasas municipales 
u otros impuestos locales. Esto 
invisibiliza una parte crucial de 
los costos y limita la capacidad 
de los consumidores de en-
tender realmente cuánto están 
pagando en tributos”, indica la 
cámara.

Los empresarios sostienen 
que es hora de “cambiar el enfo-
que y dejar de correr detrás del 
dólar. Cada vez que sube el tipo de 
cambio, los precios, los servicios y 
los salarios se ajustan, y volvemos 
al punto de partida, atrapados en 
un ciclo sin fin. La verdadera solu-
ción pasa por simplificar y reducir 
los impuestos en cada eslabón de 

Los impuestos representan hasta 49% del 
precio de productos de consumo masivo

El dato es de 
un releva-
miento de la 
Cámara Ar-
gentina de 
Distribuidores 
y Autoservi-
cios Mayoris-
tas; las cargas 
se distribuyen 
en toda la ca-
dena. En la 
industria me-
talúrgica, son 
, en promedio, 
el 32% sobre el 
precio

can las cámaras participantes del 
relevamiento.

Además, subrayan la necesi-
dad de políticas microeconómi-
cas concretas para construir un 
entorno competitivo. Entre las 
medidas prioritarias mencionan 
reducir la carga impositiva, bajar 
el costo laboral no salarial, fo-
mentar el financiamiento al sector 
privado y disminuir los costos 
logísticos. Asimismo, valoraron 
iniciativas como el reciente pro-
yecto de Ley de Promoción de In-
versiones y Empleo para pymes, 
señalándolo como un paso en la 
dirección correcta.

El reporte indica que la in-
dustria argentina enfrenta serias 
dificultades para crecer y compe-
tir debido a una elevada presión 
impositiva. “Entre todos los de-
safíos, este es el más apremiante”, 
advierten las cámaras del sector.

Resaltan que el país se en-
cuentra entre las naciones con 
mayor carga tributaria a nivel 
global, agravado por un sistema 
fiscal complejo que incluye más 
de 155 impuestos y tasas.

Los impuestos al trabajo re-
presentan la mayor carga tributa-
ria para la actividad metalúrgica, 
sumándose a Ingresos Brutos y 
Ganancias, que en conjunto con-
forman dos tercios del peso fiscal 
total. Además, destaca que un 
tercio de esta carga corresponde a 
impuestos distorsivos, inexisten-
tes en países como Brasil y Méxi-
co. “En promedio, los impuestos 
representan el 44% del precio 
final de los bienes metalúrgicos, 
incluyendo el IVA”, precisan las 
cámaras del sector.

la cadena de valor y garantizar 
que los recursos recaudados se 
utilicen de manera eficiente”.

Por otro lado, un informe 
elaborado por un grupo de cá-
maras de la industria metalúrgica 
expuso que la carga impositiva 
que soportan en el sector es, en 
promedio, del 32% sobre el precio 
en puerta de fábrica, sin incluir 
el IVA. Este porcentaje es más 
del doble que el de países como 
Brasil y México, lo que representa 
un desafío significativo para la 
competitividad del sector.

“Una macroeconomía orde-
nada es fundamental para recu-
perar la competitividad empre-
sarial. Valoramos los esfuerzos del 
gobierno y el compromiso de los 
argentinos en esta transición ha-
cia un nuevo régimen económico, 
pero la estabilidad macroeconó-
mica es solo el comienzo”, desta-
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Universidades: Milei se 
apoya en Sturzenegger para 
recortes y más despidos
En las últimas horas el Ministro de Desregu-
lación y Transformación del Estado dijo en 
su cuenta de “X” que “en las universidades 
hay más trabajadores que la administración 
pública nacional” abriendo así la discusión 
sobre quienes ya sufrieron más del 30% de 
recorte salarial en el último año. Contrao-
fensiva libertaria y se abre la nueva etapa de 
conflicto entre las Universidades y el Gobier-
no Nacional.

General de la Nación (AGN), 
organismo cuyos miembros pro-
vienen del Congreso, tal como lo 
sostiene el artículo 59 de la Ley de 
Educación Superior. Sin embargo, 
el Gobierno le encargó la tarea a 
la SIgen, una entidad que depende 
directamente del Ejecutivo. Por 
ese motivo, la UBA aseguró que 
“el proceso está violando la au-
tonomía universitaria” y rechazó 
la auditoría, mientras que solicitó 
una cautelar para impedirlo.

El objetivo de Sturzenegger 
y Milei es claro, pegarle a la UBA 
para que, por elevación, golpear 
a Emiliano Yacobitti, vicerrector 
de la universidad y referente de 
la UCR de Lousteau. Esto puede 
ser una explicación de porqué se 
golpea a la UBA constantemente 
y no se pone el eje en las otras 
universidades.

“El campo de la auditoría no es 
la intervención. Es simplemente 
verificar la gestión económi-

ca y financiera, con el objetivo 
de agregar valor y mejorar las 
operaciones, además de rendir 
cuentas de los recursos públicos 
utilizados”, argumentó la Sigen 
en la presentación que hizo para 
rechazar la cautelar de la Univer-
sidad de Buenos Aires y apoyar 
directamente al pedido de Milei y 
Sturzenegger.

A su vez, el ente gubernamen-
tal impulsó una demanda contra 
la UBA donde solicitó que se le 
permitiera auditar los recursos 
transferidos por el Estado na-
cional e interpuso un pedido de 
medida cautelar para obtener 
información detallada sobre 
los circuitos administrativos y 
contables de la universidad, in-
cluyendo normativa de compras 
y contrataciones, adquisiciones 
realizadas con los fondos estata-
les y acceso a registros contables.

El reclamo fue denegado el 
pasado 10 de diciembre por el Juz-

(Viene de Tapa)
Estas declaraciones son una 

clara provocación hacia los gre-
mios docentes que dejaron en-
trever un posible no comienzo 
de clases si no hay un acuerdo 
presupuestario y paritario a la 
vista. El modus operandi es co-
nocido, un funcionario libertario 
marca al “enemigo”, que en este 
caso serían trabajadores univer-
sitarios (docentes, no docentes e 
investigadores) con el objetivo 
de esquivar la discusión salarial 
y poner el foco en otro lado.

“Dato interesante. Las uni-
versidades nacionales tienen hoy 
más empleados que la adminis-
tración pública nacional (ex FFAA 
y seguridad)”, señaló Sturzeneg-
ger a través de un posteo en X. La 

publicación fue luego replicada 
por el presidente Javier Milei, que 
recordó los pedidos de auditorías 
a las instituciones educativas y 
sentenció: “Hay cosas raras”.

Las manifestaciones del Ejecu-
tivo vuelven a poner sobre la mesa 
el conflicto universitario, uno de 
los temas calientes del primer año 
de Gobierno libertario. Frente al 
reclamo presupuestario impul-
sado desde las casas de estudio 
durante todo el ciclo lectivo, el ofi-
cialismo aseguró que las universi-
dades gastaban innecesariamente 
y no estaban siendo auditadas, por 
lo que instó a la Sindicatura Gene-
ral de la Nación (Sigen) a evaluar a 
las instituciones.

Este tipo de seguimientos 
le corresponden a la Auditoría 

gado Contencioso Administrativo 
Federal N° 3 a cargo del magistra-
do Santiago Carrillo, que también 
postergó el planteo de inconstitu-
cionalidad que hizo la UBA para 
declarar la incompetencia de la 
Sigen en este tipo de auditorías. 
De esa forma, la situación quedó 
a la espera de que se resuelva el 
planteo de fondo.

Por ahora en la UNC nadie se ha 
pronunciado sobre el planteo del 
ex ministro de De la Rúa que ahora 
tiene una banca en el gobierno de 
Javier Milei. La expectativa está 
en que se cumpla con el pago de 
los salarios y que el rectorado de 
la UNC no tenga que recurrir a 
recursos propios para garantizar 
el salario tal y como sucedió en 
2023 en enero cuando la Nación, a 
través del ministro de economía, 
Luis Caputo, demoró los pagos 
generando muchas inquietudes. 

Hay que recordar que para el 
gremio de docentes e investiga-
dores de la UNC, ADIUC, este año 
va a estar marcado no solo por 
el conflicto con Javier Milei sino 
que tienen en puerta elecciones 
de la conducción del gremio. 
Esta primera parada marcará el 
desarrollo de dicho conflicto por 
lo que el gremio tendrá un gran 
desafío en este comienzo de 2025.

En la militancia estudiantil 
el panorama es parecido. Las 
elecciones van a estar marcadas 
por lo que suceda alrededor de 
la universidad pero también por 
las elecciones legislativas nacio-
nales, dónde se pueden renovar 
bancas y, en caso de una victoria 
libertaria, cambiar la correlación 
de fuerzas dentro de la cámara de 
Diputados y Senadores, lo que va 
a permitir que se vuelva a discutir, 
o no, acerca de la ley de financia-
miento universitario. 

(Viene de página 4)
Busso ya había hablado de impues-

tos provinciales en el tuit de inicios de 
semana en el cual, junto a Llaryora, salió 
a respaldar a la Mesa de Enlace. Volvió a 
hacerlo: posteó un esquema de la Funda-
ción Pada que cuantifica la composición 
de los tributos que paga el campo, de los 
cuales, según ese informe, el 95% son 
nacionales entre coparticipables y no 
coparticipables y el restante 5% son pro-
vinciales y locales. Y lo remató con una 
frase no apta para libertarios cardíacos: 

“En 2024, los productores entregaron 
al Estado Nacional el 64,3% de la renta 
agrícola”. Llaryora tiene un buen punto 
para pegarle a la Casa Rosada por derecha 
y sabe que los aliados de Milei no pueden 
decir mucho en on, y menos mientras se 
empieza a descifrar el esquema de acuer-
dos electorales con La Libertad Avanza, 
que por ahora contempla sólo al PRO. Los 
juecistas la miran y dicen: es una debili-
dad coyuntural de Milei, Llaryora le ladra 
bien, pero se le cae si la soja aumenta cien 
dólares la tonelada.

Desde el Panal desmienten el impues-
tazo del que hablan los ruralistas del norte, 
y recuerdan que los impuestos inmobi-
liarios se actualizan por inflación y que al 
sector reclamante que está en zona roja se 
le eximió del inmobiliario rural. También 
rechazan el aumento del canon del agua, 
que es parte del comunicado de Rurales 
del Arco Noroeste. Pero el mayor malestar 
es que el pataleo de estos ruralistas haya 
llegado a medios porteños casi al mismo 
tiempo que Llaryora ubicara los ejes re-
tenciones, producción y economía real 

a nivel provincial, y junto al santafesino 
Pullaro, a nivel nacional, para diferen-
ciarse de Milei.

Además del ministro de Agro, viajaron 
con Llaryora el titular de Cooperativas y 
Viviendas, el caroyense Gustavo Brandán, 
y el presidente de Caminos de las Sierras, 
Julio Bañuelos. En la zona lo esperaban, 
además de Nanini y el intendente Zárate, 
intendentas de distintas localidades de 
Colón organizadas en el espacio “Mujeres 
Dirigentes”, y referentes departamentales 
varios. 

(Viene de página 5)
 Y van desde el OK de la diri-

gencia radical para que empuje 
un acuerdo con los libertarios 
y el PRO, hasta algunos enojos 
y presiones incluso de quienes 

podrían ser sus aliados 2025. 
El radicalismo con peluca se 
animó a deslizar la hipótesis de 
una presión en la Cámara baja 
para que haya un interbloque 
de los radicales liderados por De 

Loredo con los libertarios.
Chance que, tanto cerca de 

De Loredo como en la tropa 
oficialista, le bajan el pulgar. 
“No va a pasar, no le conviene 
a nadie eso”, desactivaron dos 

fuentes ayer.
Por el momento, De Lore-

do tantea el terreno. Aguarda 
cómo se  desenvuelven las 
conversaciones nacionales y 
se embarca en la difícil tarea 

de destrabar en Córdoba. Por 
el momento, hace los deberes: 
hoy no estará en Jesús María y 
arribará otra noche, para evitar 
un encuentro con Villarruel 
que incomode a Milei. 

Llaryora en Caroya y Jesús María: obras y fondos para neutralizar queja rural

Incertidumbre local ante el guiño de Macri a Milei (¿suma De Loredo?)
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ALFIL     VIL� MARIA

Auditoría revela irregularidades 
en la gestión de Gill en Villa María 
Un informe 
técnico detec-
tó diferencias 
patrimoniales 
por más de 
5.500 millo-
nes de pesos, 
ausencia de 
registros con-
tables básicos 
y múltiples in-
consistencias 
en la adminis-
tración de los 
años 2022 y 
2023. El inten-
dente Accas-
tello presentó 
la documen-
tación ante la 
Justicia

considerar que, en octubre de 
2023, apenas dos meses antes 
del cambio de gestión, se realizó 
una modificación del sistema 
informático sin respaldo de la 
información anterior. “Se cambió 
el sistema informático en octubre 
del 2023, no hubo backup de eso 
y se perdió mucha información, 
ni nos informaron de que un mes 
antes de que nosotros asumiéra-
mos, se cambió el sistema”, señaló 
Accastello.

La cronología de una crisis 
anunciada

La actual gestión, que asu-
mió el 10 de diciembre de 2023, 
se encontró con un escenario 
complejo que incluía aproxima-
damente 1.450 millones de pesos 
en cheques diferidos y más de 3 
mil millones en pasivos con pro-
veedores. Esta situación llevó al 
Concejo Deliberante a declarar la 
emergencia económica y finan-
ciera por un período de 24 meses, 
con posibilidad de prórroga.

“La auditoría arroja una di-
ferencia de 116.803.125 millones 
en el arqueo, y de saldo contable 
de 2.453 millones con 531.220”, 
precisó el intendente, agregando 
que “los ajustes netos ascienden a 
una reducción de 5.505 millones” 
en el patrimonio municipal.

El peso de la deuda judicial
El panorama financiero se 

complica aún más cuando se 
consideran los pasivos judiciales 
del municipio. Las demandas 
contra la Municipalidad de Villa 
María ascienden a 3.800 millo-
nes de pesos, según los registros 
disponibles, una cifra que podría 
impactar significativamente en 
las finanzas futuras de la ciudad.

“Este informe del auditor se lo 
presentamos al Concejo Delibe-
rante, al Tribunal de Cuentas y a la 
Fiscalía para que haga el análisis 
correspondiente cada uno desde 
su rol”, explicó Accastello, confir-
mando que la documentación fue 
derivada a la Fiscalía a cargo del 
Dr. René Bosio.

Una gestión bajo la lupa
La situación de Villa María 

refleja una crisis institucional que 
trasciende lo meramente econó-
mico. La gestión anterior, encabe-
zada por Martín Gill, atraviesa un 
momento particularmente com-
plejo. Su trayectoria política, que 
incluye la presidencia del Consejo 
Interuniversitario Nacional y el 
cargo de viceministro de Obras 
Públicas de la Nación durante el 
gobierno de Alberto Fernández, 
ahora se ve empañada no solo 
por las irregularidades detecta-

das en su gestión municipal sino 
también por causas judiciales 
que lo alejaron recientemente del 
gabinete provincial.

Gill, quien hasta noviembre de 
2024 se desempeñaba como mi-
nistro de Cooperativas y Mutuales 
de Córdoba, debió renunciar a su 
cargo tras la elevación a juicio 
de una causa por violencia de 
género. Este proceso judicial, que 
investiga presuntos episodios de 
violencia contra su ex pareja ocu-
rridos entre diciembre de 2022 y 
enero de 2023, se suma ahora a 
los cuestionamientos sobre su 
gestión al frente del municipio 
villamariense.

La carrera del ex intendente, 
que incluye dos períodos al frente 
de la ciudad, el rectorado de la 
Universidad Nacional de Villa 
María y diversos cargos en la ad-
ministración nacional, contrasta 
fuertemente con los hallazgos de 
la auditoría.

Su capacidad de articulación 
política entre el kirchnerismo y el 
peronismo cordobés, que lo llevó 
a ocupar posiciones estratégicas 
en ambos espacios, no se reflejó 
en la prolijidad administrativa 
que requiere la gestión municipal.

Fuentes judiciales consulta-
das por este medio indicaron que 
el caso será analizado en profun-
didad para determinar posibles 
responsabilidades penales en el 
manejo de los fondos públicos.

El camino hacia la transpa-
rencia

“Nosotros necesitamos esta 
información para transparentar 
absolutamente, porque, además, 
al no encontrar libros, como lo 
exige la Carta Orgánica, el libro 
diario, el inventario, nosotros 
ahora tenemos que actualizar de 
acuerdo a todo lo que ha trans-
currido en 2024 con un punto de 
inicio, que es este”, explicó Accas-
tello, quien adelantó la próxima 
presentación del balance 2023.

La actual administración ha 
iniciado un proceso de moder-
nización integral del sistema 
contable municipal. El objetivo 
es implementar mecanismos 
de control más rigurosos y es-
tablecer procedimientos que 
garanticen la transparencia en el 
manejo de los fondos públicos. 
Esta transformación incluye la 
digitalización de procesos y la 
implementación de nuevos pro-
tocolos de registro y verificación.

 Por María Florencia Coria 

L
a gestión del intendente 
Eduardo Accastello dio 
un paso significativo en 
materia de transparencia 

al revelar los resultados de una 
auditoría externa que expone 
serias irregularidades adminis-
trativas durante el último período 
de gobierno de Martín Gill.

El informe, elaborado por la 
consultora Russell Bedford, des-
cubrió un escenario preocupante 
en las finanzas municipales, con 
diferencias millonarias entre los 
registros contables y los fondos 
efectivamente disponibles.

Entre los hallazgos más alar-
mantes, la auditoría detectó una 
diferencia de más de 2.336 millo-
nes de pesos entre los registros 
contables y el dinero existente en 
caja al 31 de diciembre de 2023.

Las irregularidades no se limi-
tan al efectivo en caja. El informe 
también reveló una discrepancia 
de 570 millones de pesos en las 
cuentas bancarias municipales, 
además de inconsistencias en el 
registro de los fondos destinados 
al pago de salarios, donde se en-
contró una diferencia cercana a 
los 400 millones de pesos.

Un sistema vulnerable y sin 
controles

“Cuando llegamos al muni-
cipio nos encontramos con que 
sólo había Excel con información 
al 30 de noviembre del 2023, y no 
nos permitían, esas planillas, es-
tablecer un registro contable con 
precisión”, explicó el intendente 
Accastello, quien destacó que 
la municipalidad opera con tres 
sistemas fundamentales: presu-
puestario, contable y financiero. 
Según el mandatario, la auditoría 
reveló que “no había libro, no 
había contabilidad, no había con-
ciliaciones bancarias”.

La falta de registros funda-
mentales no es un detalle menor. 
Los auditores advirtieron sobre 
la inexistencia de transcripciones 
de balances en libros físicos, lo 
que genera un riesgo significativo 
de modificación o sustitución de 
la información contable. Además, 
detectaron irregularidades en la 
numeración de los asientos con-
tables, con saltos inexplicables en 
la correlatividad y fechas incon-
sistentes, incluyendo registros 
realizados en días feriados.

El panorama se agrava al 
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé

Lío en Italó

E
l periodista recibía un mensaje de su informante, 
siempre atento a los hechos más llamativos de la 
política en la región.

Informante: Escúcheme. Hay un lío en Italó. Chusme-
río, videos que se viralizan, mensajes, amenazas. De todo.

Periodista: Ya me enganchó en la novela. ¡Cuente!
I: Hace unos días empezó a girar por Whatsapp el video 

de un vecino que le tiraba con munición gruesa al intenden-
te (Ariel Vidoret). Decía que Vidoret y su gabinete se están 
llenando los bolsillos a costas de los impuestos de la gente, 
que usan a la gente humilde para llenarse los bolsillos. Lo 
más suave que le dice al intendente es “caradura”. ¡Hasta 
lo compara con Lázaro Báez!

P: Fuerte. ¿Qué efecto tuvo esto?
I: En el pueblo se comenta mucho sobre esto. Me parece 

que el vecino este aprovecha el descreimiento que hay 
con la política en general, pero debe tener algún encono 
personal con Vidoret. 

P: ¿Habló el intendente?
I: Dijo que ya habló con su abogado para ponerse a dis-

posición de la Justicia y se lo investigue, si es necesario, para 

confirmar que no tuvo crecimiento patrimonial vinculado 
a su vida política. Pero también va a tomar acciones legales 
contra el vecino por difamación, según dicen. 

P: ¿Qué referencia tiene del intendente?
I: Esta en el cargo desde el 2019 y me dicen que no tuvo 

grandes problemas hasta ahora. Vamos a ver qué pasa, 
pero me parece que no hacía falta que responda. Se expone 
innecesariamente si no tiene nada para ocultar.

EMOS arrancó el 2025

E
l informante contactaba al periodista para traerle 
novedades del Ente Municipal de Obras Sanitarias.

Informante: El EMOS no podía arrancar el año 
sin algún problema (risas).

Periodista: ¿Qué pasó?
I: Apareció Lucas Castro (director por la oposición) a 

pedir la nulidad de un concurso de precios que hizo el ente 
para contratar un servicio de seguimiento satelital por 
GPS de los vehículos y máquinas que tienen. Cuenta que el 
pliego que presentó EMOS es calcado a la oferta que hizo la 
empresa que salió adjudicada y que las otras que buscaron 
ofertar ni siquiera cumplían con los requerimientos porque 
asegura que el pliego estaba direccionado. Y también dice 
que la oferta es por una cantidad de vehículos que no llegan 

Con Berrotarán y Almafuerte, Llaryora sigue sumando municipios que 
adhieren a su plan de seguridad.

Guardias Locales: el plan de 
Llaryora suma adhesiones en el sur

Más municipios se 
suman a la inicia-
tiva que es parte 
clave del plan de 
Seguridad que in-
auguró la actual 
gestión provincial. 
La semana próxi-
ma podría haber 
novedades en más 
localidades, la ma-
yoría de gestiones 
radicales. provincial.

Justamente, los próximos 
municipios que se podrían sumar 
con su propia Guardia Local en 
el corto plazo son gobernados 
por intendentes radicales. Dos de 
ellos, quizá los más importantes 
en el corto plazo, son Laboulaye y 
General Deheza, otros dos puntos 
fuertes del sur. A ellos se acoplaría 
también Coronel Moldes, otra del 
territorio radical, que días atrás 
tuvo la visita del gobernador 
Martín Llaryora: fuentes de la lo-
calidad sugieren que hubo charla 
con el intendente Ezequiel Moiso, 
para convencerlo de inaugurar su 
propia Guardia.

Según anticipan desde el Go-
bierno provincial, la ciudad de Río 

Cuarto tendrá un rol importante 
en esta cruzada para sumar mu-
nicipios en la región sur. Los re-
sultados de la Guardia Local en la 
capital alterna -uno de los prime-
ros municipios en adherir a la Ley 
de Seguridad llaryorista- han sido 
lo suficientemente convincentes 
para el interés de las autoridades 
provinciales, observándose allí 
un cambio positivo en las cifras 
de determinados delitos, algo 
que vinculan directamente a la 
intervención de los agentes de 
esta fuerza urbana.

En ese sentido, Alfil tomó co-
nocimiento de la organización de 
un encuentro en General Deheza 
la semana próxima, donde fun-
cionarios provinciales exhibirán 

Por Gabriel Marclé

E
l Gobierno de Córdo-
ba puso en marcha las 
Guardias Locales de Al-
mafuerte y Berrotarán, 

esta última del departamento Río 
Cuarto. De esta manera, entraron 
en función 15 nuevos agentes 
entre ambas localidades, pero 
también se afianza la incorpo-
ración de municipios que hasta 
el momento no habían adherido 
al plan implementado por la 
gestión de Martín Llaryora tras 
promulgación de la Ley Provin-
cial de Seguridad a fines del 2023. 
Participaron de esta acción los 
intendentes de Berrotarán y Al-
mafuerte, Federico Soto y Rubén 
Dagum, dos radicales.

Se trata de un nuevo avance 
en un eje clave para los planes del 
gobernador en un año electoral. 
El objetivo evidente es sumar la 
mayor cantidad posible de mu-
nicipios al programa de Guardias 
Locales y acrecentar la eficacia 
de las acciones preventivas en 
las que interviene el Gobierno 
provincial. Claro, se trata de un 
pedido especial, ya que los in-
tendentes deben hacerse cargo 
del costo económico de esta po-
lítica en tiempos de vacas flacas. 
El Panal trabaja en convencer 
a los intendentes y donde viene 
teniendo mejor respuesta es en 
el sur, donde sumó a Berrotarán.

cifras que acompañen la decisión 
del municipio de dar el paso hacia 
la implementación de la Guardia. 
Se espera que haya representan-
tes del Gobierno de Río Cuarto 
dando cuenta de la experiencia 
del cuerpo preventivo en la ciu-
dad más populosa del sur. 

Con la creación de Guardias 
Locales de Prevención y Convi-
vencia, el Gobierno provincial 
espera que las Municipalidades 
incrementan su capacidad de 
respuesta en materia de pre-
vención del delito y la violencia, 
siempre enmarcadas en las dis-
posiciones de la Ley de Seguri-
dad Pública y Ciudadana 10.954 
para un Sistema Integrado de 
Seguridad Pública y Seguridad 
Ciudadana para la provincia de 
Córdoba.

Respecto al desarrollo de esta 
política, el secretario de Preven-
ción y Coordinación Institucional 
del ministerio de Seguridad, José 
Gualdoni, contabilizó más de 70 
guardias puestas en marcha y 110 
móviles entregados a lo largo y a 
lo ancho del territorio provincial. 
“Seguiremos capacitando a estas 
fuerzas preventivas en temáticas 
específicas y acompañándolas 
para que se realice de la mejor 
manera la tarea de prevenir la 
violencia”, completó el funciona-
rio, presente en los lanzamientos 
del jueves. La semana que viene 
podría haber más.

El secretario General de la 
Gobernación, David Consalvi, 
presente en el lanzamiento de las 
nuevas Guardias, expresó: “Esta 
acción que presentamos refleja 
la mirada federal de nuestro 
gobernador Martín Llaryora de 
trabajar de manera articulada 
con los municipios y comunas”. 
El funcionario mencionó que 
esta incorporación se suma a la 
de otros cinco municipios del 
departamento Río Cuarto: Río 
Cuarto, Las Higueras, Holmberg, 
Sampacho y Chucul, la mayoría de 
ellas gobernadas por intendentes 
que responden al oficialismo 

Ariel Vidoret.
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al total con el que dispone EMOS. 
P: ¿Y ahora?
I: La empresa entró como proveedora ni bien arranco la 

gestión de Juan Osés, en julio pasado. Esto se supo ahora, 
capaz para arrancar el año con picante (risas). No sé qué 
responderán desde el ente, pero me parece que se siguen 
acumulando embrollos. No sé si al intendente le gusta 
tanto ruido.
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Economía apuesta al espaldarazo 
impositivo para paliar el déficit

beneficio en el pago anual es del 
40% de descuento y del 30% para 
el pago mensual.

“Fue un año muy complejo el 
2024 y veremos como será este 
nuevo. Hubo un crecimiento 
inflacionario que desbalanceó 
en el sentido de los egresos y esta 
es una de las medidas que imple-
mentamos para intentar equili-
brar”, explicó el responsable de 
las cuentas municipales sobre el 
pago anual y Contribuyente Cum-
plidor, herramientas para que los 
contribuyentes puedan afrontar 
el costo de los servicios que tu-
vieron subas de importancia: los 
mínimos de las contribuciones 
en $6.000 para inmobiliario y 
$10.000 para EMOS. 

Continuando con los argu-
mentos, el secretario señaló: 
“Hay una modificación en la 
matriz tributaria en dos sen-
tidos. Primero debido a que el 
Municipio debe procurar tener 
los recursos necesarios para la 
prestación de los servicios y el 
costo que cada uno tiene. Y por el 
otro lado un trabajo de rezonifi-
cación que se hizo para analizar 
las capacidades contributivas de 
cada inmueble y la cantidad de 
servicios asociados”. 

Consultado sobre las subas 
que se expresan en las primeras 
boletas del 2025, Antonetti ex-
plicó que “no queremos hablar 
de incrementos, pero si de la ra-
zonabilidad de la contribución”, 
blandiendo el sinceramiento 
como respuesta a los cuestiona-
mientos opositores que hablaron 
de “impuestazo”. A partir de esto, 
el incremento de la recaudación, 
sobre la base de diciembre, sería 
de un 150%, un número más que 
importante para el objetivo ini-

cial del año.
Respecto al 2024 de las cuen-

tas municipales, Antonetti reveló 
que el 31 de enero se publicará 
el informe final del año pasado. 
Aunque en las últimas semanas 
se oyeron voces del Ejecutivo que 
celebraban algunos datos supe-
ravitarios para lo que respecta al 
último trimestre, el secretario dio 
por hecho que el balance anual 
dará en rojo. Aún así, declaró que 
el año terminó con un nivel de 
déficit menor al estimado.

Nación y las tasas 
municipales

En las últimas horas se cono-
ció un nuevo pedido del Minis-
terio de Economía de la Nación 
a los gobernadores para que 
soliciten a los municipios que 
“implementen medidas para que 
sus municipios se adecuen a la 
legislación y promuevan la de-
rogación de las ‘Tasas municipa-
les’”. El argumento del pedido es 
evitar incrementos en la presión 
tributaria que afectan los costos 
de los bienes y servicios.

Frente a esto, en el Palacio de 
Mójica predominaron las malas 
caras. “En la situación que están 
los municipios, teniendo que ha-
cerse cargo de todas las presta-
ciones que el Gobierno Nacional 
se sacó de encima, no pueden 
pedirnos que hagamos todavía 
más para que solo se beneficie 
a CABA”, se escuchó entre el en-
torno del intendente Guillermo 
De Rivas. Sospechan que este 
nuevo avance del ministro Luis 
Caputo tiene fines electoralistas 
y que, de impulsarse por otras 
vías, el pedido no llegará a buen 
puerto. “Confiamos en nuestro 
gobernador”, afirmaron.

Se presentó la 62º Fiesta Provincial del Turismo de Achiras

E
n la mañana del jueves, en el Palacio Municipal de 
Río Cuarto, se presentó oficialmente la 62° Fiesta 
Provincial del Turismo, que se desarrollará desde 

el próximo viernes 10 al domingo 19 de enero, en Plaza 
Sarmiento de la vecina localidad de Achiras.

La presentación estuvo encabezada por el Director 
General del Centro Cívico de Río Cuarto, Julián Oberti, 
acompañado por la Secretaria de Deporte y Turismo de 
Río Cuarto, Araceli Isla; el Secretario de Deporte, Cultura 
y Turismo de Achiras, Gustavo Gil y la Coordinadora del 
festival, Tania Lagos.

En primer término, Oberti afirmó: “Como en todos los 
años en esta bella localidad del sur provincial, buscamos 
difundir este tipo de Festivales y mostrar la belleza de las 

sierras del sur, entendiendo que el turismo como lo dijo 
nuestro gobernador Martín Llaryora, es la industria sin 
chimenea que debemos potenciar. El Gobierno provin-
cial viene trabajando en la mejora de infraestructura para 
estas localidades, con asfalto, cloacas, embellecimiento 
de espacios públicos y todo tipo de obras que favorecen 
el desarrollo de cada localidad.  Desde la Agencia Córdoba 
Turismo se trabaja permanentemente en apoyar y difundir 
los festivales provinciales”.

A su turno, Lagos brindó detalles del evento: “Tendre-
mos un caudal de gente importante en la grilla, que abarca 
dos fines de semana. El festival comienza este viernes con 
DesaKTa2 y se extiende hasta el 19 de enero con el cierre 
de la LBC con Eugenia Quevedo. En el medio tendremos 

una doma, algo que hacía mucho no se incluía. Tendremos 
muchos grupos, con artistas locales. Además, habrá una 
noche apuntada hacia los niños, otra donde habrá cam-
peonato de Truco y Chinchón, concurso de cebadores de 
mate, concurso de asadores, entre otros atractivos”.

Finalmente, Gil sostuvo: “No solo será importante a 
nivel artístico, sino que habrá gastronomía y artesanos. 
Están todos los espacios de nuestra localidad preparados, 
como la presa, el balneario, los nogales, el parque eólico 
y en los próximos días la carrera de Mountain Bike. Este 
mes será a pleno”.

Cabe destacar que el valor de la entrada (a partir de los 
10 años) será de $10 mil pesos para el día de inauguración 
y cierre, y de $5000 para los días restantes.  

Pablo Antonetti.

(Viene de Tapa)
Ayer, el Secretario de Econo-

mía e Innovación del Gobierno 
municipal, Pablo Antonetti, brin-
dó una conferencia de prensa 
para anunciar el envío de los 
cedulones digitales para que los 
contribuyentes puedan acceder 

al pago anual de los servicios 
y, de esta manera, obtener un 
importante descuento (del 40%) 
en el impuesto automotor, inmo-
biliario y de EMOS. Según reveló 
el funcionario, su administración 
apunta a lograr que durante el 
mes de enero se pueda lograr el 

espaldarazo necesario para cum-
plir con las metas económicas.

En la presentación de ayer, 
Economía reveló que alrededor 
del 50% de los contribuyentes 
tienen hoy la posibilidad de ac-
ceder al beneficio de Contribu-
yente Cumplidor. En ese caso, el 

ALFIL     RIO CUARTO

El Gobierno ya mandó los cedulones para que contribuyen-
tes accedan a descuentos por pago anual. La expectativa del 
municipio es comenzar enero con un buen impulso y reto-
mar el equilibrio fiscal: 2024 registró un balance negativo 
para las cuentas.
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Por Gabriel Abalos 
gabrielabalos.prensa@gmail.com

Noches de música y brío
Tras la previa de anoche con entrada 

gratuita, que convocó a numeroso público, 
este viernes se descorre por completo el telón 
del Festival Nacional de Doma y Folklore de 
Jesús María, concentrando noches de música 
con grandes figuras nacionales del folklore 
e invitados de otros géneros populares que 
hace año tienen aceptación en el evento. En 
el Anfiteatro José Hernández, la 59ª edición 
del Festival destaca esta noche las figuras 
de Luciano Pereyra, la banda cuartetera La 
Barra que cumple 30 años, la cantante Natalia 
Pastorutti empeñada en su carrera solista y en 
no ser una segunda Soledad, y el salteño Juan 
Fuentes, cantautor ex vocalista de Los Huayra 
y solista desde 2020. 

Además, los jinetes demostrarán su técni-
ca y su destreza en las categorías tradicionales 

de la doma, Crina Limpia, Gurupa Surera y 
Bastos con Encimera, buscando su consagra-
ción en el Campeonato Nacional e Interna-
cional de Jineteada que anima el campo de la 
doma. De las 18 tropillas que llegan de diversos 
puntos del país, diez proceden de la provincia 
de Buenos Aires, tres de La Pampa, tres de la 
provincia de Santa Fe y dos de la provincia de 
Córdoba. Una novedad relativa al campo de 
la doma es que se ha quitado el césped que 
anteriormente lucía el terreno de la jineteada. 

Como todos los años, se puede asistir a es-
pectáculos de campo, tropillas, bailes, peñas, y 
disfrutar de una amplia oferta gastronómica 
regional dentro y fuera del anfiteatro.

Escénicas de verano
Desde mediados de diciembre se desarro-

lla en Córdoba la primera edición del Festival 
de Teatro Escénicas en Red, organizado por la 
Red Escénica Punilla, que conecta a artistas, 
elencos y público en torno al teatro y otras 

Donde suena el verano
Festivales grandes y pequeños traman una oferta musical en di-
versos destinos vacacionales de Córdoba, este fin de semana. Hoy 
sobresale Jesús María y mañana, en la capital, se afianza el festival 
internacional Bum Bum.

artes de la escena. El evento comenzó en Villa 
Carlos Paz y comprende actividades en varias 
localidades de los departamentos de Punilla y 
Cruz del Eje, como San Antonio de Arredon-
do, Tanti, Capilla del Monte, Valle Hermoso, 
Villa Giardino, La Cumbre, San Esteban y San 
Marcos Sierras. El festival amplía su oferta a 
narraciones orales, títeres, música y talleres 
dirigidos a infancias, jóvenes y adultos.

Hoy viernes se ofrece a las 20.45, en el 
Salón Rizzuto (Av. Cárcano 75) de Carlos Paz, 
la obra para infancias/ATP Hasta la sonrisa 
siempre, a cargo del elenco de la compañía 
Juli Títeres de Capilla del Monte, una puesta 
que combina circo, teatro y títeres. Entrada 
bono contribución.

Mañana sábado, de 18 a 21 en la Casa de la 
Cultura de la Coopi (Moreno 60, Carlos Paz), 
se realizará el taller Experiencia en rehabili-
tación e inclusión en salud mental a partir de 
la práctica teatral, presentada por el Elenco 
Teatro de Todos, de Cosquín. Se convoca a 
directores de espectáculos, técnicos en salud 
mental y personas interesadas mayores de 18 
años. La entrada es a la gorra. Consultas e ins-
cripciones al +54 9 3541 533 120 (Silvia Cerón). 
El festival continúa hasta febrero, invitando 
a disfrutar de un verano cordobés de teatro, 
cultura y creatividad.

Soledad en Embalse
Este viernes y el sábado se podrá disfrutar 

del Festival Embalse, Un canto a la Vida, donde 
se estarán presentando primeras figuras de la 
música popular. El evento, que llega este año a 
su 39ª edición, permitirá este viernes el reen-
cuentro de Soledad Pastorutti con su público, 
y actuarán asimismo Lisandro Márquez, ex 
vocalista de la banda Sabroso, a cargo de hacer 
bailar al público, y el armonicista Fabricio 
Rodríguez, talentoso instrumentista y cantor 
nacido en Villa María. Se completará la velada 
con las presentaciones de Vinales, Imperio 
Gaucho, Sacheros Dúo, Los Hermanos Que-
rro, Amigos del Folclore y el Grupo de Danzas 
Cay Atahualpa Yupanqui. Mañana subirán al 
escenario Eugenia Quevedo con La Banda 
de Carlitos, Dúo Coplanacu, Dúo Orellana 
Lucca, La Amanecida, Los Pachecos, Gonzalo 
Sarfatti, Franco Schenone, Sayii Acosta, la 
Compañía de Danzas Sangre de Chúcaros, el 
Grupo de Baile Sayaní, la Academia de Danza 

Ave Fénix y un DJ, para cerrar la velada.
Las entradas en puerta salen $15000 por 

noche, y el combo por las dos noches sale 
$18000.

El sábado hace “Bum Bum”
Mañana y el domingo tendrá lugar en 

la playa Norte del Estadio Kempes, y co-
incidiendo con un nuevo cumpleaños de 
La Mona Jiménez, su anfitrión, el sexto 
Festival Bum Bum, que contará con artistas 
internacionales de primera fila. No pasan 
desapercibidos nombres como los del rapero 
portorriqueño Residente, los mexicanos de 
Molotov, el prestigioso DJ, remezclador y 
productor discográfico estadounidense de 
ascendencia japonesa Steve Aoki, la guardia 
cumbiera de Damas Gratis y, atención, en un 
inesperado encuentro estelar propiciado por 
la productora del Festival, Paralamas. Desde 
el fondo de los años 80 y 90 vuelve a sonar el 
inolvidable trío formado por Herbert Vianna 
en guitarra y voz, Bi Ribeiro en el bajo y João 
Barone en la batería. También serán parte 
de ese line-up espectacular, Dread Mar-I e 
Indios, y por supuesto, La Mona. Los tickets 
pueden adquirirse a través de: universotic-
kets.com, y se retiran en formato físico antes 
de entrar al Festival. 

Mañana las “Herederas”
Se presenta este enero en diversos es-

pacios provinciales el proyecto musical 
Herederas, que reúne las voces de Roxana 
Carabajal, Silvia Lallana, Cecilia Mezzadra 
y Eli Fernández, un formación reciente que 
suma las destacadas trayectorias de las 
artistas que lo conforman. El encuentro de 
las cuatro artistas comenzó en marzo de 
2024 en ocasión de una gira organizada por 
la Agencia Córdoba Cultura: Ellas giran con 
voz. Compartir el escenario fortaleció varias 
afinidades y empatías entre ellas y surgió el 
interés por prolongar esa creativa reunión 
de sus talentos. Mañana se presentan en la 
6° Edición de la Fiesta de la Empanada de 
la localidad de Seeber, un evento artístico y 
gastronómico en el Polideportivo Munici-
pal, con entrada gratuita. También actúan el 
armonicista Fabricio Rodríguez, ballets fo-
lklóricos y cierre a todo baile con Ale Ceberio 
y Claudio Toledo. 

Luciano Pereyra y La Barra, en el horario destacado de Jesús María, este viernes.


